

au dessein de faire imprimer le second, qui n'a jamais vu le jour. Il est donc nécessaire, si l'on veut donner au public une histoire fidèle et complète de l'Église de Canada, de composer d'abord des mémoires particuliers et de les puiser dans les sources originales. Par là on asseoir cette histoire sur ses véritables fondements, on en remplira les lacunes, et on rétablira une multitude de faits altérés, ou même dénaturés dans le peu d'écrits qu'on a publiés jusqu'ici.

IV.
Dessein
de l'auteur
des mémoires
particuliers,
pour servir
à l'histoire
de l'Église
de l'Amérique
du Nord.

La composition de ces mémoires ne peut être un travail de quelques années seulement, ni l'ouvrage d'un seul homme. Pour y contribuer de notre part, nous avons formé le dessein de recueillir les faits de cette histoire qui ont rapport à la colonie de Villemarie (*). En attendant que nous puissions publier l'histoire de cette colonie, à laquelle nous travaillons depuis plusieurs années, nous donnons aujourd'hui, sous le titre de *Mémoires particuliers pour servir à*

(*) *Villemarie* est la première et la propre dénomination de la ville de Canada appelée communément *Montréal*, du nom que Jacques Cartier avait déjà donné à l'île, où cette ville a été ensuite bâtie (1).

(1. Bibliothèque royale, manuscrit, in-4°, 672-10025.